

Mardi 2 mai 2023

numéro 1021

La Lettre format PDF

La Fondation sur



et



L'application de la Fondation disponible sur [Appstore](#) et [Google Play](#).

— Je soutiens la Fondation Robert Schuman —

Le réarmement naval : perspectives européennes

Auteur : Nicolas Mazzucchi



L'enjeu de la protection des approches maritimes, combiné avec ceux issus de la guerre en Ukraine et de la volonté de projection de l'Union européenne vers l'Indopacifique, conduisent à un renforcement de la coopération opérationnelle navale européenne et à un accroissement des projets industriels bi- et multilatéraux.

[Lire la suite](#)

Sommaire

Fondation : Publication/Rapport 2023 - Relance - Prix/VGE **Ukraine** : Céréales - Aide - Visite/Kiev **Commission** : Médicaments - Règles/Budget - Numérique - Gaz - Brevets **Conseil** : Eurogroupe - Agriculture/Pêche - Economie/Finances - aviation - Climat **Diplomatie** : sanctions - Molavie - Numérique **Cour des comptes** : Défense **Agences européennes** : Défense - Président/CESE **Belgique** : Energie **Estonie** : Pologne **Finlande** : Coalition **France** : Caucase **Italie** : Royaume-Uni **Lituanie** : Allemagne **Luxembourg** : OTAN **Norvège** : Climat **Vatican** : Hongrie **Conseil de l'Europe** : Parlement - ONU - Lutte/Blanchiment **FMI** : Perspectives/Europe - Moldavie **Eurostat** : Croissance **Etudes/Rapports** : Dépenses militaires **Culture** : Littérature - Festival/Cracovie - Expo/Derneburg - Expo/Rouen - Expo/Paris - Expo/Londres - Expo/Rome - Expo/Barcelone

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

Fondation :

Publication du Rapport Schuman, l'état de l'Union 2023



L'Europe a changé ...c'est ce que montre Le "Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union 2023", qui analyse les profonds changements intervenus en Europe, accélérés par le choc de la guerre en Ukraine. Cette 17e édition parue aux éditions Marie B. comporte 19 contributions de personnalités de haut niveau, 30 cartes originales et un ensemble complet de statistiques commentées. L'ouvrage est disponible aux formats papier et numérique. Commandez le !.. [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Plans de relance européens : chiffres et priorités



Afin de répondre aux conséquences économiques et sociales de la pandémie de Covid-19, l'Union européenne a mis en place un fonds de relance de 672,5 milliards €. Le 27 avril, le Danemark a reçu un premier versement, de 301 millions €. La Slovaquie et Malte ont soumis une demande de modification à la Commission pour ajouter un chapitre REPowerEU à leur plan. Le 28 avril, la Commission a approuvé une évaluation positive concernant la demande du Luxembourg d'obtenir un versement de 20,2 millions €. La Fondation vous propose une carte interactive des plans pays par pays, pour en connaître les montants, les calendriers... [Lire la suite](#)

5e édition du Prix VGE



La Fondation Valéry Giscard d'Estaing, en partenariat avec la Fondation Robert Schuman, lance la 5e édition du prix VGE, qui distingue pour son engagement et son parcours européen un étudiant ainsi qu'un ou plusieurs suppléants. Les candidats ont jusqu'au 23 mai pour déposer le dossier, incluant notamment un court mémoire sur un thème européen... [Lire la suite](#)

Ukraine :

Accord sur les céréales



La Commission a annoncé, le 28 avril, être parvenue à un accord avec la Pologne, la Hongrie, la Slovaquie, la Roumanie et la Bulgarie sur la prolongation de la suspension des droits de douane pour les denrées ukrainiennes. Les céréales et produits agricoles ukrainiens pourront de nouveau circuler via les cinq pays européens limitrophes qui se verront accorder une aide de 100 millions € pour les exploitants agricoles affectés par les variations de prix... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Aide européenne de 1,5 milliard €



Le 25 avril, la Commission européenne a versé 1,5 milliard € supplémentaires d'aide financière à l'Ukraine. Il s'agit du troisième versement effectué au titre de l'assistance macrofinancière (AMF+). Ce soutien vise à aider l'Ukraine à maintenir le fonctionnement des services publics essentiels, comme les hôpitaux, les écoles et les logements des personnes relocalisées. Cette aide devrait également permettre de restaurer les infrastructures critiques détruites par la Russie, comme les infrastructures énergétiques... [Lire la suite](#)

Visites des dirigeants estonien, tchèque et slovaque



La Première ministre estonienne Kaja Kallas s'est rendue en Ukraine le 24 avril pour rencontrer le président ukrainien Volodymyr Zelensky. Les deux dirigeants ont signé une déclaration conjointe de soutien à la formule de paix ukrainienne, à l'adhésion de l'Ukraine à l'Union européenne et à l'OTAN et à la création d'un tribunal spécial pour juger les crimes de guerre russes. Le 28 avril, les présidents tchèque et slovaque, Petr Pavel et Zuzana Caputova, ont rendu une visite commune à Volodymyr Zelensky pour affirmer leur soutien à la vocation européenne de l'Ukraine... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Commission :

Réforme de la législation pharmaceutique



La Commission a présenté, le 26 avril, une réforme de la législation pharmaceutique, dans le but de rendre les médicaments plus disponibles, accessibles et abordables dans l'Union européenne, mais aussi de soutenir l'innovation et la compétitivité de l'industrie pharmaceutique européenne... [Lire la suite](#)

Proposition de réforme des règles de gouvernance économique



La Commission a présenté, le 26 avril, une réforme des règles de gouvernance économique pour encourager la réduction de la dette en laissant la possibilité d'investir dans la transition verte ou les dépenses de défense. Les États auront davantage de flexibilité et de temps pour rentrer dans les clous actuels – un déficit public qui ne dépasse pas 3 % du PIB et une dette publique plafonnée à 60 % du PIB. L'objectif est à la fois de réduire la dette et de stimuler la croissance... [Lire la suite](#)

Désignation des plateformes et moteurs de recherche soumis au DSA



La Commission a désigné, le 25 avril, 17 plateformes en ligne et 2 moteurs de recherche en ligne qui, en raison de leurs poids économiques et nombre d'utilisateurs, devront se conformer aux obligations prévues par le règlement sur les services numériques (DSA) et assurer une plus grande responsabilisation des utilisateurs, une meilleure protection des mineurs, une amélioration de la modération des contenus et de la transparence... [Lire la suite](#)

Lancement des achats conjoints de gaz



La Commission a lancé, le 25 avril, le mécanisme AggregateEU d'achat conjoint de gaz par les Européens. Les entreprises du secteur de l'énergie ont jusqu'au 2 mai pour enregistrer leurs besoins. Les volumes correspondants devraient être achetés conjointement au niveau de l'Union européenne... [Lire la suite](#)

vers des règles harmonisées en matière de brevets



La Commission a proposé le 27 avril de nouvelles règles pour aider les entreprises, en particulier les petites et moyennes entreprises (PME), à tirer le meilleur parti de leurs inventions, mobiliser de nouvelles technologies et à contribuer à la compétitivité et à la souveraineté technologique de l'Union européenne... [Lire la suite](#)

Conseil :

Réunion de l'Eurogroupe



Les ministres des Finances de la zone euro ont discuté, le 28 avril, de l'évolution de la stabilité macroéconomique et financière, du paquet législatif sur le cadre de gestion de crise et d'assurance des dépôts et du suivi des travaux de l'Eurogroupe sur les aspects stratégiques de l'union des marchés des capitaux... [Lire la suite](#)

Réunion des ministres de l'Agriculture et de la Pêche



Les ministres de l'Agriculture et de la Pêche ont approuvé le 25 avril des conclusions sur les opportunités offertes par la bioéconomie. Ils ont discuté des aspects liés à l'agriculture et à la gestion forestière dans la proposition de règlement sur les certifications des absorptions de carbone, de l'état d'avancement du plan stratégique de la PAC 2023-2027, et de la situation du marché agricole notamment depuis l'invasion de l'Ukraine... [Lire la suite](#)

Réunion des ministres de l'Economie et des Finances



Les ministres de l'Économie et des Finances se sont réunis à Stockholm, les 28 et 29 avril, avec les gouverneurs de Banques centrales pour discuter de l'inflation, de la conception de la politique budgétaire en soutien aux ménages et aux entreprises les plus vulnérables et de la reconstruction de l'Ukraine... [Lire la suite](#)

Accord du Conseil et du Parlement pour décarboner le secteur de l'aviation



Le 25 avril, le Conseil et le Parlement sont parvenus à un accord politique provisoire sur une proposition visant à décarboner le secteur de l'aviation et à créer des conditions de concurrence équitables pour un transport aérien durable. L'initiative RefuelEU Aviation vise à accroître à la fois la demande et l'offre de carburants d'aviation durables, tout en assurant des conditions de concurrence équitables sur l'ensemble du marché du transport aérien de l'Union européenne... [Lire la suite](#)

Adoption définitive de 5 textes du paquet climat



Le Conseil a adopté définitivement, le 25 avril, 5 textes du paquet d'ajustement à l'objectif 55 de réduction des émissions de CO2 de 55% d'ici 2030 par rapport à 1990 (paquet 'Fit for 55')... [Lire la suite](#)

Diplomatie :

Réunion des ministres des Affaires étrangères



Lors de leur réunion le 24 avril, les ministres des Affaires étrangères ont échangé avec leur homologue ukrainien, Dmytro Kouleba, des derniers développements sur le terrain. Ils ont adopté des mesures restrictives contre les violations des droits de l'Homme en Iran, le commerce de stupéfiants profitant au régime syrien, les personnes et entités affiliées à l'EIIL/Daech et opérant dans la région de Cabo Delgado au Mozambique... [Lire la suite](#)

Moldavie : mission civile européenne et cadre de sanctions



Le Conseil a adopté le 28 avril un nouveau cadre pour des mesures restrictives ciblées qui permet à l'Union européenne d'imposer des sanctions à l'encontre des personnes qui soutiennent ou mettent en œuvre des actions qui portent atteinte ou menacent la souveraineté et l'indépendance de la R Moldavie. le 24 avril, il a créé la mission de partenariat en Moldavie (EUMP Moldova)... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Déclaration des ministres du G7 sur le numérique



Les ministres du numérique et de la technologie du G7 se sont réunis du 29 au 30 avril au Japon. Ils prévoient notamment d'adopter une réglementation de l'intelligence artificielle "fondée sur le risque", visant à "préserver un environnement ouvert et propice" à son développement et reposant sur les valeurs démocratiques... [Lire la suite](#)

Cour des comptes :

Rapport sur les dépenses de défense



Dans un rapport publié le 26 avril, la Cour des comptes européenne estime que l'action préparatoire concernant la recherche en matière de défense (PADR) n'a pas permis de préparer correctement la mise en place du Fonds européen de défense qui lui a succédé. Les auditeurs pointent les retards dans le développement des projets et l'absence de stratégie à long terme en matière d'industrie de défense européenne... [Lire la suite](#)

Agences européennes :

Accord avec les Etats-Unis sur la coopération de défense



L'Agence européenne de défense (AED) a signé le 26 avril un accord avec le département de la défense américain (DoD) pour établir une coopération administrative et un forum de dialogue... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Oliver Röpké élu président du Comité économique et social



L'Autrichien Oliver Röpké a été élu président Comité économique et social européen, le 26 avril. Il a déclaré faire de la démocratie, des droits fondamentaux et de l'État de droit les principes directeurs de son mandat d'une durée de de 2 ans et demi... [Lire la suite](#)

Belgique :

Sommet de la mer du Nord



A l'issue du deuxième sommet de la mer du Nord qui s'est tenu le 24 avril à Ostende, 9 Etats riverains se sont engagés à coopérer pour faire de la mer du Nord "la plus grande zone de production d'énergie verte du monde" notamment grâce à l'éolien offshore... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Estonie :

Rencontre de Kaja Kallas avec le Premier ministre polonais



Le Première ministre estonienne Kaja Kallas s'est rendu le 25 avril en Pologne pour rencontrer son homologue polonais Mateusz Morawiecki à propos de défense, du soutien à l'Ukraine et du prochain sommet de l'OTAN à Vilnius. Elle a ensuite participé à une table ronde au Collège d'Europe à Natolin... [Lire la suite](#)

Finlande :

Négociations pour former une coalition



En Finlande, les négociations officielles en vue de former un gouvernement ont commencé le 2 mai. Elles réunissent la Coalition nationale (centre droit), le parti de Petteri Orpo, probable futur Premier ministre le Parti des Finlandais (extrême droite) ainsi que deux autres petits partis alliés traditionnels de la droite... [Lire la suite](#)

France :

Visite de Catherine Colonna en Azerbaïdjan, Arménie et Géorgie



La ministre française de l'Europe et des Affaires étrangères, Catherine Colonna, a effectué du 26 au 28 avril un déplacement en Azerbaïdjan et en Arménie. Cette visite marque le soutien de la France aux négociations de paix entre les deux pays. Elle s'est également rendue en Géorgie pour marquer son soutien aux réformes en matière d'État de droit et à la préservation de l'espace civique, prérequis indispensables au rapprochement du pays vers l'Union européenne... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Italie :

Visite de Giorgia Meloni au Royaume-Uni



Lors de sa visite à Londres le 27 avril, la présidente du Conseil italien, Giorgia Meloni, a signé avec son homologue britannique, Rishi Sunak, des initiatives conjointes, concernant notamment la lutte contre l'immigration clandestine et le soutien à l'Ukraine, renforçant ainsi le dialogue et la coopération stratégique entre Rome et Londres... [Lire la suite](#)

Lituanie :

Rencontre avec le chancelier allemand



Le 27 avril, le président lituanien Gitanas Nausėda s'est rendu à Berlin pour rencontrer le chancelier allemand Olaf Scholz dans la perspective du prochain sommet de l'OTAN à Vilnius en juillet. Les deux dirigeants ont échangé sur plusieurs questions de politique étrangère et de sécurité. Ils se sont mis d'accord sur le déploiement progressif d'une brigade allemande en Lituanie. Les infrastructures nécessaires à l'accueil de la brigade en Lituanie devraient être en place d'ici 2026... [Lire la suite](#)

Luxembourg :

Visite du premier ministre luxembourgeois



Le 27 avril, le Premier ministre luxembourgeois, Xavier Bettel, s'est rendu au siège de l'OTAN à Bruxelles pour rencontrer son secrétaire général, Jens Stoltenberg. Ce dernier a remercié Xavier Bettel pour le rôle de premier plan du Luxembourg dans l'action de l'OTAN en matière d'innovation, en Roumanie et en Ukraine. Kiev a déjà reçu plus de 98% des véhicules de combat qui lui avaient été promis, soit 1550 blindés, 230 chars, d'autres équipements et munitions... [Lire la suite](#)

Norvège :

Alliance verte avec l'Union européenne



La présidente de la Commission européenne, Ursula Von der Leyen, et le premier ministre norvégien, Jonas Gahr Støre, ont signé, le 24 avril, un accord pour une Alliance verte par lequel ils ont réaffirmé leurs engagements respectifs de réduire les émissions de gaz à effet de serre d'au moins 55% par rapport à 1990 d'ici 2030, d'atteindre la neutralité climatique avant 2050... [Lire la suite](#)

Vatican :

Visite du Pape en Hongrie



En visite en Hongrie du 28 au 30 avril, le Pape François a prononcé à Budapest un discours sur l'Europe, puis a rencontré la présidente Katalin Novak et le Premier ministre Viktor Orbán. Il a valorisé l'importance historique, culturelle et civilisationnelle de la ville et du continent, et a mis en avant certains pères fondateurs de l'Union européenne. Le Pape a évoqué la question migratoire, rappelant que l'attitude chrétienne visait à accueillir les réfugiés dans des conditions légales et dignes... [Lire la suite](#)

Conseil de l'Europe :

Session de l'Assemblée parlementaire



La situation des civils Ukrainiens, et notamment des enfants, déplacés de force ou transférés vers la Russie ou les territoires ukrainiens sous le contrôle de facto de la Russie, avec la participation en ligne d'Olena

Zelenska, a été parmi les sujets débattus lors de la session plénière de l'Assemblée parlementaire du Conseil de l'Europe (APCE) à Strasbourg du 24 au 28 avril. Le Président Islandais Guðni Jóhannesson. s'est exprimé devant l'Assemblée le 27 avril... Lire la suite

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Coopération entre l'Organisation des Nations Unies et le Conseil de l'Europe



Le 26 avril, l'Assemblée générale des Nations Unies a adopté une résolution sur la Coopération entre l'Organisation des Nations Unies et le Conseil de l'Europe par 122 voix, dont celles de la Chine et de l'Inde. La résolution considère que "les difficultés sans précédent auxquelles se heurte actuellement l'Europe à la suite de l'agression de la Fédération de Russie contre l'Ukraine" nécessitent une coopération renforcée entre l'ONU et le Conseil de l'Europe pour rétablir la paix et la sécurité dans la région... Lire la suite

Engagement sur la lutte contre le blanchiment



Les ministres en charge de la lutte contre le blanchiment de capitaux dans les États membres du comité dédié du Conseil de l'Europe, MONEYVAL, se sont engagés, le 25 avril à renforcer leurs cadres de prévention et de lutte contre le blanchiment de capitaux, le financement du terrorisme et de la prolifération des armes de destruction massive... Lire la suite

[Autre lien](#)

FMI :

Europe : Vaincre l'inflation sans récession.



Le FMI a publié le 28 avril sur son blog une étude sur les voies les plus avancées pour l'Europe pour vaincre l'inflation sans récession. Pour réussir, il faudra des politiques macroéconomiques plus rigoureuses adaptées à l'évolution de la situation financière, une surveillance et une réglementation financières solides et des réformes audacieuses du côté de l'offre... Lire la suite

Aide financière à la Moldavie



Le 26 avril, le Conseil d'administration du FMI a achevé le troisième stade de l'évaluation de la Moldavie dans le cadre de la facilité élargie de crédit et de la facilité de financement élargie. A ce titre, la Moldavie s'est vue octroyer 96 millions d'aide. Cette aide vise à accompagner le développement de la Moldavie sur le long terme... Lire la suite

Eurostat :

Croissance du PIB au premier trimestre 2023



Au premier trimestre 2023, le PIB corrigé des variations saisonnières a augmenté de 0,3% dans l'Union européenne et de 0,1% dans la zone euro par rapport au trimestre précédent, selon l'estimation publiée par Eurostat le 28 avril. Cela représente une hausse de 1,3% par rapport au premier trimestre 2022... Lire la suite

Etudes/Rapports :

Rapport du SIPRI sur les dépenses militaires



Le 23 avril, l'Institut international de recherche sur la paix de Stockholm (SIPRI) a publié un rapport sur les dépenses militaires mondiales en 2022. Selon l'organisme, le total de ces dépenses a augmenté de 3,7 % en 2022, pour atteindre un niveau record de 2240 milliards \$. Les dépenses militaires en Europe ont connu leur plus forte augmentation annuelle depuis 30 ans. Les trois pays qui ont dépensé le plus en 2022 sont les Etats-Unis, la Chine et la Russie, qui représentaient 56% des dépenses militaires mondiales... Lire la suite

Culture :

Prix de littérature de l'Union européenne



Le prix de littérature de l'Union européenne a été attribué le 28 avril à l'écrivaine et poétesse croate Martina Vidaić. Le prix est décerné par la Fédération des éditeurs européens (FEE) et la Fédération européenne et internationale des libraires (EIBF), à des auteurs venant des 41 pays participants au programme Europe Créative... Lire la suite

Festival du film indépendant de Cracovie



la 16e édition du festival international du film indépendant Mastercard Off Camera se tient jusqu'au 7 mai à Cracovie. Le meilleur film remportera le prix Andrzej Wajda... [Lire la suite](#)

L'atelier de Baselitz au château Derneburg



Jusqu'au 27 août, le château Derneburg, en Basse-Saxe où, pendant trente ans, le célèbre peintre et sculpteur allemand Georg Baselitz a produit plusieurs de ses immenses toiles, des gravures et des sculptures, est ouvert au public à l'occasion du 85e anniversaire de l'artiste. L'exposition Baselitz dans l'atelier comprend environ deux douzaines de peintures et une sculpture,.. [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Normands. Migrants, conquérants, innovateurs à Rouen



Jusqu'au 13 août, le musée des Beaux-Arts de Rouen présente une exposition qui met en avant la complexité et la richesse des liens tissés entre la Normandie et le reste du monde dès les IXe et XIIe siècles. Plus de 250 œuvres sont ainsi présentées comme autant de jalons de l'épopée des Normands, bâtisseurs d'une Europe avant l'heure, qui ont en leur temps élu domicile dans différents pays, de l'Angleterre à la Sicile. Un espace est dédié à une sélection d'œuvres de trois photographes norvégiens contemporains... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Le surréalisme au féminin à Paris



Jusqu'au 10 septembre, le musée de Montmartre à Paris présente une exposition sur le surréalisme au féminin. L'exposition présente les œuvres d'une cinquantaine d'artistes, plasticiennes, photographes et poètes du monde entier et cherche à montrer la relation ambivalente et complexe que ces femmes entretiennent avec le mouvement surréaliste... [Lire la suite](#)

Exposition Perse et Grèce à Londres



Jusqu'au 13 août, l'exposition "Luxury and power : Persia to Greece" au British Museum à Londres raconte la manière dont les richesses des anciens Perses et Grecs contribuèrent à forger le paysage politique en Europe et en Asie au premier millénaire avant Jésus-Christ... [Lire la suite](#)

Les anciens et les modernes à Rome



Jusqu'au 30 juillet, le musée national romain à Rome présente l'exposition "L'instant et l'éternité. Entre nous et les anciens". L'exposition met en dialogue arts ancien et moderne et cherche à montrer les différentes formes de transmission et tentatives de réinterprétation de l'art ancien par l'art moderne... [Lire la suite](#)

Carmen Calvo à Barcelone



Jusqu'au 3 septembre, le musée Picasso à Barcelone présente une exposition dédiée à Carmen Calvo née en 1950, l'une des artistes plasticiennes les plus importantes. qui explore les vestiges du passé et la mémoire de l'Espagne... [Lire la suite](#)

L'Agenda :



3-4 mai 2023

Stockholm

Réunion informelle des ministres de l'Emploi et des Affaires sociales



4-5 mai 2023

4
Mai

Stockholm
Réunion informelle des ministres de la Santé

Francfort
Réunion du Conseil des gouverneurs de la Banque centrale européenne
Bruxelles
Conseil Développement

9
Mai

9 mai 2023
Journée de l'Europe

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Stefanie Buzmaniuk, Helen Levy ;
Basile Desvignes, Romain Maillot, Lina Nathan, Baptiste Comiti, Sixtine Hartog

Rédacteurs en chef : Eric Maurice
Directeur de la publication : Pascale Joannin
N° ISSN : 2729-6482

Contact / suggestion
info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? {LINK}